
  

Université de Bejaia                        Faculté des Lettres et Langues                            Département de français  

  

Morphosyntaxe            Master 1                                 SL 

 

Suite du TD “Morphologie et l’analyse en morphèmes “ 

 
 RÉCAPITULATIF  : LES TYPES DE MORPHÈMES 

 

   

 LES AUTRES CLASSES DE MORPHEMES  
 

 1) Les morphèmes à signifiant discontinu : Ils sont formés d’une succession d’éléments répartis à 

plusieurs endroits dans la phrase. Ex: « il ne sait pas ». (ne…pas) est un morphème discontinu qui indique 

la négation. 

« il a mangé ». (a…é) indique le passé composé. 

 
 2) Le morphème zéro : Certains morphèmes n’ont pas de réalisation phonétique ou graphique (forme), 

mais néanmoins leur absence est significative. C’est le cas notamment du singulier par rapport au pluriel et 

du masculin par rapport au féminin. L’absence du morphème du pluriel signifie que le mot est au singulier, 

et c’est le cas aussi du masculin. 

 

 3) Les morphèmes homonymes : Ce sont des morphèmes qui ont une seule forme et des sens différents. 

Ainsi, Chant-eur/ Blanch-eur : les deux mots se terminent par le morphème grammatical 

« eur » mais cette forme correspond à deux sens différents. Dans le premier, il signifie « celui qui fait 

l’action de » et dans le second, il signifie « qualité de ce qui est ». 

 

 4) Les allomorphes : Le morphème peut changer de forme selon le contexte dans lequel il apparait, sans 

changer pour autant de sens. Il se réalise sous forme de différents allomorphes. Ainsi le verbe Aller se 

réalise : 

                         V : dans (1ère, 2ème et 3ème personne du sing. Et 3ème personne du pluriel + présent de l’indicatif) 

                         I : dans (toutes les personnes+futur simple/ conditionnel présent) 

                         Aill- : (toutes les personnes + présent du subjonctif) 

                         All- : ailleurs. 
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Quelques morphèmes lexicaux d’origine latine et grecque et les principaux morphèmes 

grammaticaux dérivationnels 
 

1.  LES MORPHÈMES LEXICAUX D’ORIGINE LATINE ET GRECQUE 

• D’origine latine 

Morphème 

lexical 
Sens Exemple 

Morphème 

lexical 
Sens Exemple 

agri- Champ agricole fuge- Qui fuit fébrifuge, centrifuge 

-cide Qui tue régicide, suicide -grade Pas, degré plantigrade, centigrade 

-cole Ayant rapport à la culture viticole, horticole omni- Tout omniscient, omnivore 

-culture Acte de cultiver apiculture, ostréiculture -pare Qui produit ovipare 

-fère Qui porte crucifère -pède Pied vélocipède 

fique- Qui produit frigorifique -vore Qui mange granivore 

 

• D’origine grecque 

Morphème lexical Sens Exemple Morphème lexical Sens Exemple 

aéro- air aérolithe méga(lo)- grand mégalithique 

-algie douleur névralgie mono- seul monothéisme 

anthropo- homme anthropométrie morpho-/ -morphe forme 
morphologie, 

anthropomorphe 

archéo- ancien archéologie nécro- mort nécrophage 

auto- soi-même autobiographie neuro- / névr(o)- nerf 
neurologie, névrotomie, 

névralgie 

biblio- livre bibliographie -nome/ -nomie règle métronome, gastronomie 

bio- vie biographie ortho- droit orthopédie 

céphale tête céphalalgie, microcéphale paléo- ancien paléographie 

chromo-/ -chrome couleur 
chromolithographie, 

monochrome 
patho-/ -pathe/ -pathie maladie 

pathogène, névropathe, 

télépathie 

chrono-/ -chrone temps chronomètre, isochrone phago-/ -phagie/ -phage manger phagocyte, hippophagie, 

cosmo-/ -cosme monde cosmographie, microcosme phil(o)-/ -phile ami 
philatélie, philotechnique, 

bibliophile 

-cratie /-crate pouvoir démocratie, aristocrate -phobe/ -phobie haine anglophobe, germanophobie 

dactylo- /-dactyle doigt dactylographie, ptérodactyle 
phono-/ -phone/ - 

phonie 

voix, 

son 

phonographe, 

microphone, téléphonie 

dynamo- force dynamomètre photo- lumière photographie 

gast(é)r(o)- ventre gastéropode, gastralgie ptéro-/ -ptère aile ptérodactyle, hélicoptère 

-gène engendrant hydrogène -scope/ -scopie regard spectroscope, hélioscopie 

géo- terre géologie -technie science zootechnie 

-gramme écrit, poids câblogramme, décagramme télé- loin téléphone, télévision 

grapho- /-graphie/ 

 

-graphe 

 
écrit, étude 

graphologie, biographie, 

phonographe 

 
-thérapie 

 
guérison 

 
hydrothérapie 

hydr(o)-/ -hydre eau hydrographie, anhydre thermo-/ -therme chaleur thermomètre, isotherme 

logo-/ -logie/ -logue discours logogriphe, biologie, dialogue -tomie coupe névrotomie 

-mane/ -manie folie cocaïnomane, bibliomanie  



  

2. LES PRINCIPAUX MORPHÈMES GRAMMATICAUX DÉRIVATIONNELS 

• Les suffixes 

Suffixe Sens Exemples 

-ade Collection, action Colonnade, glissade 

-age Collection, action, produit, état Feuillage, brigandage, cirage, servage 

-aie/ -eraie plantation Chênaie, pineraie 

-ail Instrument Epouvantail 

-aille Collection, action, péjoratif Pierraille, trouvaille, ferraille 

-ain/ -aine Habitant de, collection Châtelain, trentain, douzaine 

-aire Objet se rapportant à Moustiquaire 

-aison Action ou son résultat Fenaison, pendaison 

-an Habitant de Persan 

-ance/ -ence Action ou son résultat Alliance, puissance, présidence 

-ard Se rapportant à, péjoratif Montagnard, brassard, pleurard 

-as/ -asse Collection, péjoratif Plâtras, paperasse 

-at Etat, institution Généralat, pensionnat 

-ateur Objet, profession Accumulateur, administrateur 

-atoire Lieu Observatoire 

-ature/ -ure 
Action ou son résultat, fonction, lieu, 

collection 
Coupure, prélature, verdure, filature, chevelure 

-eau/ -elle Diminutifs Drapeau, ruelle 

-ceau/ -ereau Diminutifs Lionceau, lapereau 

-eteau/ -isseau Diminutifs Louveteau, arbrisseau 

-ée Contenu, ayant rapport à Cuillerée, matinée 

-(e)ment Action ou son résultat Logement, recueillement, bâtiment 

-er/ -ier/ -ière Agent, réceptacle, arbre Chapelier, herbier, archer, poirier, théière. 

-erie/ -ie Qualité, action, lieu Fourberie, causerie, brasserie, folie 

-esse Qualité Finesse 

-et/ -ette/ -elet(te) Diminutifs Livret, fourchette, enfantelet, tartelette 

-eur Qualité Grandeur 

-eur/ -euse Agent, instrument Chercheur, torpilleur, mitrailleuse 

-ien/ -éen Profession, nationalité Historien, lycéen, algérien 

-il Lieu Chenil 

-ille Diminutif Brindille, faucille 

-in Diminutif Tambourin 

-ine Produit Caféine 

-is Lieu, résultat d’une action Logis, fouillis 

-ise Qualité Sottise 

-isme Disposition, croyance, métier Chauvinisme, royalisme, journalisme 

-ison Action ou son résultat Guérison 

-iste Profession, qui s’occupe de Archiviste, gréviste 

-ite Produit, maladie Anthracite, bronchite 

-itude Qualité Platitude 

-oir/ -oire Instrument, lieu Arrosoir, baignoire 

-on/ -eron Diminutifs Veston, aileron 

-eton/ -illon Diminutifs Caneton, négrillon 

-ose Maladie, produit Tuberculose, cellulose 



  

-ot/ otte Diminutifs Pierrot, menotte 

-té Qualité Fierté 

-able/ -ible/ -uble Possibilité active ou passive Blâmable, éligible, résoluble 

-aire Qui a rapport à Légendaire 

-ais/ -ois Qui habite Marseillais, Algérois 

-al/ -el Qui a le caractère de Royal, mortel 

-an Qui habite, disciple de Persan, mahométan 

-ard Caractère, péjoratif Montagnard, vantard 

-âtre Approximatif, péjoratif Noirâtre, bellâtre 

-é Qui a le caractère de Azuré, imagé 

-esque Qui a rapport à Livresque 

-et/ -elet Diminutifs Propret, aigrelet 

-eur/ -eux Caractère Rageur, courageux 

-er/ -ier Caractère Bocager, saisonnier 

-ien Qui habite, qui s’occupe de Parisien, historien 

-if Caractère Tardif, craintif 

-in Caractère, diminutif Enfantin, blondin 

-ique Caractère, origine Volcanique, marotique 

Issime Superlatif Rarissime, richissime 

-iste Caractère, relatif à un parti Égoïste, socialiste 

-ot Diminutif Pâlot 

-u Qualité, abondance Barbu, feuillu 

-ueux Abondance Luxueux, majestueux 

 

• Les préfixes 

             D’origine latine 

Préfixe* Sens Exemple 

Ad- [a-/ ac-/ af-/ ag-/ al-/ an-/ ap-/ ar-/ as-/ at-] tendance, direction Advenir, Abattre, annoter, apporter 

Anté-/ anti- Avant Antédiluvien, antidater 

Bien-  Bienfaisant 

Bi- [bis- /bé-] Deux Bimane, bissac, bévue 

Circon-/ circum- Autour Circonférence, circumnavigation 

Cis- En deçà Cisrhénan 

Con- [co-/ col-/ com-/ cor-] Avec Concitoyen, coassocié, collatéral, compatriote 

Contre- Opposition, à coté de Contrecoup, contresigner 

Dé- [des-/ dis-/ di-] Séparation, etc. Décharger, dissemblable 

En-/ em-/ Eloignement Enlever, emmener 

En-/ em-/ Dans Enfermer, emmagasiner 

Entr(e)-/ inter- 
Au milieu, à demi, 

réciproquement 

 

S’entraider, entrelacer, entrevoir, intertropical 

Ex- [é-/ ef-/ es-] Hors de Exproprié, écrémer, effeuiller, essouffler 

Extra- Hors de, superlatif Extravagant, extra-fort 

For- [four-/ fau-/ hor-] Hors de Forban, fourvoyer, faubourg, hormis 

In- [il-/ im-/ ir-] Négation Inactif, illettré, imbuvable, irresponsable 

Mal- [mau-/ malé-] Mal Maladroit, maudire, malédiction 

Mé-/ més-/ Mal, négation Médire, mésaventure 

mi- Moitié Milieu, mi-carême 



  

Non- Négation Non-sens 

Outre-/ ultra- Au-delà de Outrepasser, ultraroyaliste 

Par-/ per- A travers, complètement Parsemer, parachever, perforer 

Pén(é)- Presque Pénombre 

Post- Après Postdater 

Pour-/ pro- Devant, à la place de Pourvoir, pourchasser, projeter 

Pré- Devant, avant Préavis, présupposer 

Re- [ra-/ ré-/ res-/ r-] Répétition, contre, intensité Revoir, rafraichir, réagir, ressortir, remplir 

Semi- Demi Semi-voyelle 

Sou(s)- [sub-/ suc-/ sug-] Dessous Soulever, subvenir, suggérer 

Sur-/ super- Au-dessus, superlatif Surchargé, superfin 

Trans- [tres-/ tré-/ tra-] Au-delà, déplacement Transpercer, tressaillir, trépasser, traduire 

Vice-/ vi- A la place de Vice-président, vicomte 

 

            D’origine grecque 

 
Préfixe Sens Exemple Préfixe Sens Exemple 

a-/ an- Privation amoral, anaérobie épi Sur épiderme 

amphi- Autour, double amphibie eu- Bien euphonie, eucharistie 

ana- Renversement anagramme hémi- Demi hémicycle 

anti-/ anté-/ Opposition antialcoolique, antéchrist hyper- Au-dessus 
hypertrophie, 

hypercritique 

apo- Eloignement apostasie hypo- Au-dessous hypogée 

arch(i)- Au-dessus de archiduc méta- Changement métaphore 

cata- Changement catastrophe para- A coté paradoxe 

di(s)- Double diptère, dissyllabe péri- Autour périphrase 

dys- difficulté dyspepsie 
syn- [sym-/ syl- 

/ sy-] 
avec 

synthèse, symbole, 

syllabe, symétrie 

 

APPLICATION: Examinez ce poème extrait du recceuil Alcools d’Appolinaire pour y retrouver les 

différents morphèmes étudiés. 

 

 


